

FIRST SPANISH EXPEDITION

With the arrival from Cuba of Francisco Hernández de Córdoba at the mouth of the Panuco River during 1516, the discovery of the Huaxtecapán was made; and the Spanish Captain after having explored the Gulf Coast returned to Cuba to report on his trip to the Governor of that Island, Diego Velázquez, who in 1518 sent Cap. Juan de Grijalva to again explore the land discovered by Hernandez de Córdoba. Some of his men were able to reach the town of Chijol, where the Huaxtecas stopped their trip and being unsuccessful to obtain what demands he asked from Velázquez, Captain Grijalva proposed Don Francisco de Garay, Governor of Jamaica, to undertake the conquest of the land discovered, and although the Governor was favourably inclined, Grijalva died before a new expedition could be organized, and therefore Garay entrusted it to Alonso Álvarez de Pineda who reached Barra del Panuco; but upon following the bed of the River he was defeated by the natives dying in the fight. Garay sent out new expeditions under the command of Miguel Ruiz de Asis and of Captain Ramírez, who did not attain better results, so Garay decided to go personally and finished successfully the enterprise arming therefore a greater fleet than those already sent. But since 1520 the Conqueror of Mexico had knowledge of these expeditions and of the importance of the Huaxteca, and therefore during 1522 accompanied by Gonzalo de Sandoval, and commanding an army of a few Spaniards and many of his allied Tlaxcaltecas started to take possession of this region and impede the purports of Garay. The Great Cortés after having defeated in the cañon of Cozcatlán the forces opposed to him, easily submitted the Huaxtecas and entered into their Capital, where he built rafts and canoes, and crossed the various small lakes North of that of Chila, on which banks there were numerous towns of warrior Indians which he destroyed, establishing the mission of San Esteban del Puerto in a site near Chila, where on returning to Mexico he left part of his forces

Primeras expediciones de los españoles.—En 1516, Francisco Hernández de Córdoba llegó a la boca del Pánuco. El descubrimiento de la Huaxtecapán estaba hecho, y el capitán español, después de haber explorado las playas del Golfo, volvióse a Cuba, de donde venga, dio cuenta de su viaje al gobernador de aquella isla, Diego Velázquez, el que en 1518 envió al capitán Juan de Grijalva a explorar de nuevo las tierras descubiertas por Hernández de Córdoba. Algunos de los hombres de su expedición llegaron hasta el pueblo de Chijol; pero fueron detenidos allí por los huaxtecas y obligados a juntarse con su jefe. No logrando ésto al retorno de su travesía alcanzar de Velázquez las concesiones que él solicitara, propuso la empresa de la conquista de lo descubierto al gobernador de Jamaica, don Francisco de Garay; pero aunque bien acogido, falleció antes de que una nueva expedición pudiera organizarse, y así Garay hubo de confiarla a Alonso Álvarez de Pineda. Llegada a la Barra del Pánuco, remontó el cauce del río; mas fue allí alcanzada y vencida por los naturales, perdiendo Pineda en el encuentro. No fueron tampoco más afortunados los refuerzos que a las órdenes de Miguel Ruiz de Asis y del capitán Ramírez envió Garay, por lo que ésto quiso venir en persona a dar buen fin a su empresa, armando una flota más considerable que las ya mandadas. Mas ya el conquistador de México, tenía, desde 1520, noticia de tales expediciones así como de la importancia de la Huaxteca. En 1522, vino con Gonzalo de Sandoval y al frente de un ejército de algunos españoles y muchos aliados tlaxcaltecas y mexicanos a adueñarse de estas regiones y a impedir que los designios de Garay se realizaran. Vencedor de las huestes que se le opusieron en el desfiladero de Cozcatlán, el gran Cortés pudo fácilmente someter a los huaxtecas, penetrando en su capital, y con balsas y canoas que allí construyó, atravesando varias lagunas al Norte de la Chila, ir a destruir numerosas y guerreras poblaciones de indios que estaban situadas en las riberas septentrionales de dichas lagunas. Fundó, además, en

Tula es la población más antigua del Estado.

El señor Ortiz que escribió unos apuntes acerca de ella, publicados en la Memoria del Gobierno de 1889, dice que se fundó por 1617. La foto-



Panorama de la parte sur de Tula

grafía que el grabado reproduce fue tomada en 1905 por Don Andrés Dosal.

Tula es cabecera de la Municipalidad de su nombre y del cuarto Distrito.